Granada Digital Página 1 de 1



ANIVERSARIO DE LA BATALLA DE TRAFALGAR

Trafalgar: una historia de héroes y fracaso que cumple hoy 200 años

21/10/2005 - 09:06

Fátima Gordillo

El 21 de noviembre se cumplen 200 años de la Batalla de Trafalgar, un acontecimiento histórico trascendental en la historia de España. A pesar del tiempo transcurrido, el impacto que causó en la sociedad española de la época sigue moviendo a numerosas especulaciones, estudios y novelas. GD estuvo hablando con Miguel Gómez Oliver, Catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad de Granada, para conocer algo más sobre este capítulo de nuestra memoria.

Pregunta: Se cumplen ahora 200 años de la batalla más importante de los ejércitos de nuestro país, sin olvidar Lepanto o las Islas Terceras, por citar algunas ¿En qué ha cambiado principalmente España desde entonces?

Respuesta: No es posible comparar ambas situaciones. Hace 200 años España tenía un régimen de Monarquía Absoluta y hoy es una democracia constitucional. Era un país agrario y subdesarrollado y hoy es un país industrializado y desarrollado. Era una sociedad estamental y hoy, una sociedad de clases. No existe más parecido que el territorio y el nombre de España.

P: ¿Cómo cambió el resultado de la batalla de Trafalgar la España del momento?

R: Perdimos prácticamente la totalidad de la Escuadra y, con ella, la garantía del tráfico con las colonias americanas. Al revés militar, habría que sumarle el revés económico que supuso el práctico bloqueo del comercio colonial por parte de la flota británica. Además, contribuyó de forma poderosa al descrédito de la política y de la figura de Godoy.

P: ¿Quedan por desenmascarar algunos responsables de la batalla de Trafalgar que permanecen aún ocultos?

R: Creo que no. Las responsabilidades políticas, tanto del Rey como de Godoy, están claras y, desde el punto de vista militar, el desconocimiento del teatro de operaciones por parte del almirante francés y la pésima táctica empleada, son igualmente conocidas, así como la subordinación de la política internacional española a los designios napoleónicos.

P: ¿Qué no se ha contado aún de Trafalgar?

R: De lo sustancial, se conoce prácticamente todo, tanto por la historiografía británica como por la española, si bien en nuestro caso, los clásicos han tendido a ofrecer una visión exculpatoria para la Marina española del fracaso envolviéndola en el indiscutible heroísmo de nuestros jefes y oficiales.

P: ¿De no haberse perdido la batalla contra Nelson cual habría sido nuestra historia posterior? ¿Y la Europea?

R: Los historiadores no somos profetas y los modelos contrafactuales se han revelado como unos pésimos instrumentos historiográficos. Es imposible contestar esta pregunta sin echar mano de la imaginación que tampoco parece que sea una buena metodología para hacer Historia.

P: ¿Es cierto que de no haberse seguido las órdenes de Villenueve no se habría perdido la batalla?

R: Muy probablemente, así fuera. La disposición de la escuadra francoespañola, cubriendo la línea de la Costa, y su menor poder de fuego la hicieron tremendamente vulnerable al ataque británico que la cortó con facilidad y aisló a unos buques de otros.

P: Benito Pérez Galdós, Antonio Alcalá Galiano y ahora más recientemente Pérez Reverte ¿Quién queda por escribir sobre Trafalgar en nuestros días? ¿Necesita nuestra historia contemporánea un Antony Beevor que haga otra lectura y transcriba otra historia distinta sobre la batalla de Trafalgar?

R: La Historia siempre se puede reescribir, cuando se cuenta con nuevas fuentes o se hacen otras preguntas a las ya conocidas. De todas formas, Beevor también sesga su relectura de la Guerra Civil responsabilizando casi en exclusiva a los errores indudables cometidos por los gobiernos republicanos.

P: Trafalgar, Manila, Santiago de Chile ¿Qué hay de similitud entre estos tres momentos y entre estas tres batallas?

R: Dicho de forma breve y contundente, la obstinación de los distintos gobiernos españoles de llevar a cabo una política internacional propia de una gran potencia, cuando España, ni por capacidad económica, ni demográfica, ni militar podía medirse a Gran Bretaña o a EE.UU.

P: ¿Qué hubo de positivo, si es que algo hubo, derivado de batalla de Trafalgar, para nuestro país?

R: Aceleró la crisis del Antiguo Régimen.



Miguel Gómez Oliver. Foto GD

GRANADA DIGITAL, el diario ONLINE de Granada - e-mail: redaccion@granadadigital.com, publicidad@granadadigital.com
Granada Digital no secunda ni corrobora los artículos de opinión ni las manifestaciones expresadas en los foros de debate de este diario, y en consecuencia, no se hace responsable del contenido de los mismos.